

Balioa izango duen diskurtso bakarra izango da hizlariak bertan eskainiko duena.

El único discurso válido será el pronunciado por el orador en el acto.

ANDONI ORTUZAR ARRUABARRENA

Sukarrietan, 2024ko azaroaren 24a

Alderdikideok, alderdizaleok, abertzaleok! Egunon eta mila esker urtero urtero ekitaldi hunkigarri honetara hurbiltzeagatik eta parte hartzeagatik.

Gaurko eguna benetan berezia da gure urteroko egutegian. Sabino Arana, gure Maisua, gogoratzeko eta omentzeko eguna dugu. Gaurkoa ere bada Alderdiarekin daukagun konpromisoa berresteko eguna. Beraz, gaur berresten dugu Euzko Alderdi Jeltzalea dela Euskadiren askatasuna lortzeko tresna, herrigintzarako instrumentu nagusia. Gaur, iraganak batu gaitu hemen, eta orainarekin bat egiten du, etorkizuna prestatzeko. Katea ez da eten. Kate luze bat osatzen dugu elkarrekin. Katearen indarra da bere katebegien indarra eta katebegien lotura. Beraz, lotura eta indarra. Beste era batera esanda, batasuna eta indarra. Batasuna eta indarra beti izan dira gure sekretua, gure bidelagunak. Orain ere mantendu eta landu behar ditugu gure batasuna eta gure indarra, indarra batasuna delako.

Sí, batasuna eta indarra, unidad y fuerza, porque nuestra fuerza viene de nuestra capacidad para estar unidas y unidos en torno a este proyecto que pronto hará 130 años y que se llama Partido Nacionalista Vasco. Esta larga y poderosa cadena que une el pasado, con Sabino Arana como inicio; el presente, que significamos quienes estamos hoy aquí y los miles y miles de alderdikides que militan en el Partido, que somos a quienes nos toca relanzar nuestro proyecto político, social y cultural; hacia un futuro prometedor para nuestra Patria, Euskadi. Una cadena hecha de eslabones fuertes, bien unidos, juntos pero con movilidad para prolongar, agrandar y dirigir la cadena Jeltzale todo lo que haga falta y hacia donde haga falta para construir la Nación Vasca. Hoy tenemos muy reciente la incorporación de nuevos eslabones. Acabamos de finalizar el proceso de renovación de los Consejos Territoriales y de la Asamblea Nacional, además de los Tribunales territoriales. Un proceso que ha demostrado la democracia interna y la apertura de nuestro Partido. Es un momento para el compromiso y os habéis comprometido con este Partido y con su proyecto. En un momento de política líquida, de populismos y de falta de solvencia en la política en general, a vosotras y a vosotros os va a tocar poner y hacer política sólida, política no populista sino popular, y política sería porque en estos próximos cuatro años vamos a vivir tiempos muy importantes para nuestro País. Y el PNV tiene que estar ahí, dando la cara, ofreciendo seguridades a este Pueblo, a sus municipios, a sus siete Territorios y también un proyecto global de futuro que asegure a Euskadi un lugar como Nación en Europa. Es mucha responsabilidad la que asumís sobre vuestras espaldas, pero tenéis que saber que la misión vale la pena y que la sociedad vasca nos está esperando: espera a que el PNV marque el camino correcto hacia el futuro.

Eta gaur, egun egokia ere bada karguak utzi dituzten guztiei gure esker onik zintzoena adierazteko. Horietako askok Alderdiaren zerbitzura hainbat agintaldi eman ondoren. Eskerrik asko denori, benetan! Hamaika mila esker! Katebegi baliotsu eta garrantzitsua izan zarete eta izango zarete beti. Eta, barkatuko didazue, guztiak gogora ekarriz, lau pertsona aipatzen badituzte: José Antonio Suso, Itxaso Atutxa, Joseba Egibar eta Peio Etxeleku. Momentu onak bizi izan ditugu elkarrekin; baita ere, azken hamarkada hauetako momentu politiko eta sozialik konplikatuena bizi izan ditugu. Eta bakoitza bere ideiekin eta egiteko modu propioarekin, baina taldekide izan zarete, zuen Herrialdeko lehen burukide izan zarete eta, aldi berean, Euskadi, Euskadi osoa eraman duzue buruan... eta bihotzean. Beraz, Alderdi osoaren izenean, gure esker onik zintzoena eta gure aitortza osoa.

Y a los nuevos eslabones que representan Jone, Iñigo, María Eugenia y Pantxo, y a Unai, que continúa, y a sus nuevos equipos: animo eta berdin-berdin gure eskerona!

Y ahora nos toca abordar el otro proceso, el de la Asamblea General, porque a pesar de la confusión que algunos han pretendido crear, la elección de los Consejos Territoriales y de la Asamblea Nacional y el proceso de Asamblea General son dos cosas distintas. Dos procesos independientes. Siempre lo han sido. Ahora nos toca entrar en el proceso de Asamblea General. Como dije en su día: primero, proyecto y organización; y luego, las personas que, desde la máxima responsabilidad nacional, desde los nueve puestos nacionales electos para el EBB, incluida su presidencia, los tendrán que poner en marcha. El martes tenemos ya programada una reunión con los grupos que han estado preparando desde octubre los cinco documentos principales que marcarán las líneas de acción política, económica, social, de relación con el mundo y de organización. El EBB debatirá y hará suyos esos documentos el 9 de diciembre, momento en el que serán enviados a las bases, os serán remitidos a las Organizaciones Municipales, para que los analicéis y los enmendéis si así lo creéis necesario. Y, ya entrados en el nuevo año, allá por el día de San Sebastián, el 20 de enero, comenzará la primera vuelta para proponer nombres a la Presidencia del EBB y a los y las ocho burukides nacionales. Vamos a tener por lo tanto un final de año y un principio del que viene de máximo trabajo en nuestros batzokis. Os pido que participéis, que expreséis vuestra opinión, que deis, que demos, lo mejor de cada una de nosotras y de nosotros para que, el 29 y 30 de marzo, de Donostia salga la mejor versión del PNV: un Partido reforzado, unido y con las ideas claras para llevar a Euskadi lejos en el camino de la construcción nacional y social. Y os pido que lo hagáis dentro del marco que prevén nuestros Estatutos, porque en el reciente proceso de elección de Consejos Territoriales hemos visto con pena y preocupación algunas actitudes, comportamientos y acciones claramente contrarias a lo que dicen los Estatutos y a lo que ha sido la cultura política interna del PNV. Comportamientos muy minoritarios, eso sí, pero que han sido aprovechados por los adversarios exteriores de siempre para intentar debilitar nuestra posición como Partido ante la sociedad vasca y mediatizar nuestros procesos internos. Desde el respeto a nuestras normas internas todo es posible; sin respeto, nada.

En todo caso, estoy convencido de que vamos a saber hacerlo bien y que en Donostia comenzará una nueva y floreciente primavera para nuestro Partido y para Euskadi. Batzokiak topera eta Euskadi aurrera!

Como adelante van nuestras instituciones. Fijaos. Hace un año, la víspera de este acto, el EBB había nominado como candidato a Lehendakari a Imanol Pradales. Un año después, aquí estamos, con un Lehendakari bien consolidado en unos pocos meses según el último "Sociómetro", un gobierno ya a pleno rendimiento y una hoja de ruta clara para toda la legislatura. Lo mismo podemos decir de las Diputaciones o del Gobierno de Nafarroa, donde somos parte de su coalición. O en la Mancomunidad de Iparralde. Con ritmos diferentes, con acentos diferentes, pero todas las instituciones del Zazpiak Bat están haciendo su camino desde la estabilidad y la ambición de construir un futuro mejor. Eso es, en definitiva, lo que queremos garantizar con el autogobierno: un futuro mejor, un futuro de progreso, desarrollo y libertad individual y nacional.

Esan dizuedan moduan, momentu garrantzitsuak biziko ditugu laster. Uste dugu – zuhurtzia, kontu eta errealismo guztiarekin, hori bai – aukera bat dagoela Autogobernu berrirako bidea egiteko, Euskadi osoan eta lurralde guztietan Autogobernu zabalagoa eta hobea izateko. EAJk dena emango du, gure eskuetan dagoen guztia egingo dugu, prozesua ondo atera dadin. Lehenengo Euskadin eta gero Madrilen. Alderdi Egunean esan nizuen merezi zuela aukera aprobetxatzea, gaur egun aktore berdinak garelako Gasteizen eta Madrilen presentzia instituzional handiena dugunok. Beraz, tentu handiz eta irmotasunez lan egin beharko dugu leku bietan, gauzak ondo atera daitezten.

Y os tengo que confesar mi preocupación por lo que está sucediendo últimamente en Madrid y el clima poco constructivo de la política allí. Si ya no era poco el ataque sistemático desde las filas del PP y de Vox, ahora algunos de los supuestos socios del Gobierno –a nuestro juicio de manera irresponsable– están exacerbando las posiciones políticas, subiendo los decibelios de sus declaraciones y exigencias, y eso no va a traer nada bueno. Lo hemos visto esta semana en la que casi se ha rozado el precipicio. No es hora de querer llegar a los máximos de cada cual –porque muchas veces son contradictorios entre sí– sino de

llegar a un mínimo común denominador para que la legislatura siga y salgan las cosas verdaderamente imprescindibles. Así, al menos, lo ve el PNV. Menos declaraciones altisonantes, menos propuestas rutilantes y más trabajo por el acuerdo y la concertación. En todo caso, un aviso a navegantes por si hay alguien que cree que el PNV, por mantener una supuesta estabilidad, va a plegarse a todo: el PNV se debe a Euskadi y a nadie más que a Euskadi. Y si vemos que los intereses de Euskadi colisionan con la acción del Gobierno español o con las propuestas de sus otros socios, el PNV actuará y votará en consecuencia. Sin miedo y sin complejos. Lo nuestro es la defensa de los intereses vascos.

Eta, esan gabe gera ez dadin, zorionak Madrilgo Euskal Taldeari, horrenbesteko zarata egon arren Ekonomia Itunaren etorkizunerako gauza hain ona lortzeagatik, bikaina esango nuke. Hitz gutxitan, Gobernu zentralak Euskal Autonomia Erkidegoarekin adostu beharko ditu Europako zerga berriak eta, gainera, zerga horiek arautzeko gaitasuna izango dugu hemen. Bidea ere ireki dugu, Nafarroak gauza bera lor dezan, Trafikoarekin egin genuen bezala. Horixe ere bada Autogobernua zabaltzea, euskal interesak Madrilen defendatzea. Eta ikusten badugu Euskadiren interesak ez datozela bat Espainiako Gobernuaren ekintzarekin edo beste kideen proposamenekin, Euzko Alderdi Jeltzaleak zentzuz eta arduraz jokatu eta bozkaturiko du, beti bezala, baina beldurrik eta konplexurik gabe. Gurea, euskal interesen defentsa da.

Amaitzera noa. Como sabéis, acabo de regresar de un viaje a Argentina, donde he estado en contacto con la diáspora vasca y también con nuestra militancia allí. Se celebraba la Semana Nacional Vasca en Bahía Blanca, porque su Euskal Etxea cumplía 125 años. Y el lema era '125 urte, soka bera'. Ciento veinticinco años unidos a la misma cuerda. Cuerda, cadena, soka, katea... Son figuras metafóricas que siempre nos llevan a esa idea de permanencia, de unidad, de enlazar pasado, presente y futuro, de caminar juntas y juntos. Y siempre en torno a la idea de pertenencia a un pueblo, a una nación, a una bandera y a unos valores. A 11.000 kilómetros de distancia, Bahía Blanca ha sido estos días una ciudad, una capital vasca más, como Gasteiz, Iruña, Bilbao, Baiona, Maule, Donibane Garazi o Donostia. De Bahía Blanca he vuelto con un convencimiento claro: cuando ves a cientos, miles de personas viviendo lo vasco con esa intensidad, hablando euskera, bailando a los sonos del txistu y la 'triki', manteniendo todas nuestras tradiciones a pesar de la distancia física, te das cuenta de que el proyecto nacional de Euskadi trasciende la geografía, trasciende la territorialidad. Es un proyecto sobre todo de sentimiento, de identidad, de creencia en unos valores que nos conforman como Pueblo diferenciado. Y por eso, allá donde haya un vasco, allá donde esté una vasca, allí estará Euskadi. Como dijo Sabino, Euzkotarren Aberria Euskadi da! Y entre todos y todas, entre los vascos y las vascas que estamos entre el Ebro y el Adour y los vascos y las vascas que están repartidos por el Mundo, seremos capaces de construir esa Nación Vasca, esa Patria Vasca que Sabino soñó, que nuestros gudaris defendieron y que a nosotros y a nosotras nos toca hacer realidad. Katea ez da eten! Soka Bera!

Gora Euzko Alderdi Jeltzalea!

Gora Euskadi Askatuta!